

DE LA CUEVA MERINO, JULIO - LÓPEZ VILLAVERDE, ÁNGEL LUIS, *Clericalismo y asociacionismo católico en España de la restauración a la transición. Un siglo entre el Palio y el Consiliario*, Colección Almud, Ediciones de la Universidad Castilla-La Mancha, Cuenca 2005, 278p., ISBN: 84-8427-391-1.

En el presente trabajo se recogen las Actas de un Curso de Verano, celebrado en la sede conqense de la Universidad Castilla-La Mancha los últimos días del mes de julio de 2004.

Aun cuando los estudios presentados y discutidos son, como en toda esta clase de curso, desiguales, creemos que ha valido la pena su publicación. Los organizadores del curso y los editores de este libro monográfico han sabido aunar un puñado de historiadores y profesores veteranos con una fuerte sensibilidad hacia la Iglesia con otros más jóvenes y menos conocidos. El resultado, inicialmente, nos parece bueno y las aportaciones tantos de los más veteranos como de los más jóvenes, dignas de mención y discusión.

El orden de las ponencias no facilita una lectura orgánica de lo que pudo ser el curso, por lo que hemos preferido nuestra propia ordenación.

El profesor Feliciano Montero, especialista en lo que entre nosotros viene llamándose en Movimiento católico, nos ofrece en una apretada síntesis los orígenes y la evolución de la Acción Católica. Concluye su breve presentación con una breve nota historiográfica y documental. Los estudios sobre tan importante movimiento, aún cuando se han elaborado unas cuantas tesis doctorales, siguen necesitados de una mejor contextualización. José Sánchez Jiménez, conocedor como pocos de los entresijos de la vida interna de la Conferencia episcopal española de los años sesenta, presenta en continuidad con algunos trabajos suyos, editados con ocasión del Cincuenta Aniversario de Cáritas española, una primera aproximación de Cáritas en España. Nos hubiese gustado que en esta entrega, amén de trazarnos las líneas de acción de la caridad en España, tuviésemos trazadas ya las primeras estadísticas y los primeros datos cuantitativos de lo que supusieron las ayudas que se prestaban desde esta institución. Alfonso Botti, al cabo de diez años vuelve de nuevo sobre la acogida entre nosotros de su *Cielo y dinero. El nacionalcatolicismo en España (1871-1975)*, editado en 1992, y sobre la significación del Nacionalcatolicismo como eje vertebrador no sólo de la identidad de la Iglesia y del catolicismo sino del estado español. Botti, siempre sugerente y bien informado, aprovecha su texto para debatir los orígenes de los nacionalismos periféricos y para lamentarse de ciertas corrientes y escuelas españolas que todavía no admiten el nacionalcatolicismo como un concepto válido para estudiar la evolución social y política del catolicismo y del estado español.

El trabajo del profesor Julio de la Cueva Merino aporta, en diálogo con las ciencias sociales, una serie de claves para comprender las movilizaciones católicas de hace un siglo. Fija los tiempos, los agentes y los repertorios de la protesta y sobre todo nos ofrece en su última parte un conjunto de elementos, la urdimbre, que hicieron posible la construcción cultural de las movilizaciones católicas, frente a un Estado poco dialogante con la Iglesia y una sociedad con un creciente secularismo. Lo más original de su estudio es la aproximación, hecho con préstamos sociológicos, del movi-

miento católico en España a lo que en Holanda han significado a lo largo de su historia las diferentes confesiones que en estas regiones se desarrollaron desde la Reforma. Con la emergencia del movimiento católico español se inicia un leve proceso de «pilarización», en el que la Iglesia, posiblemente pierde influencia social, pero gana en un cierto poder político.

Sugere, muy sugere, nos ha parecido la aportación del profesor Manuel Ortiz Heras. Aun cuando nos ofrece una visión un tanto manida de la Iglesia como controladora, es muy rica su aportación cuando presenta los esfuerzos iniciales del Estado franquista para controlar a la Iglesia española. En este trabajo se nos regalan algunas primicias documentales de lo que fue el trabajo del Gabinete de Enlace, ideado por Fraga Iribarne, dependiente directamente del Ministerio de Cultura y en su tanto del Ministerio del Interior, cuyo objetivo era informar de todo lo relacionado con las actividades, opiniones y movimientos de los religiosos y clérigos de la España de los sesenta y primeros setenta. Con todo, lamentamos que el autor no nos haya presentado con mayor detalle el paso de la Iglesia de controladora a controlada. Desigual y sin apenas aportación alguna es el estudio sobre la Prensa religiosa española, escrito por Isidro Sánchez. Novedoso y un tanto polémico resulta el estudio que sobre las mujeres presentó la profesora Mónica Moreno Seco. Aun cuando reconoce los grandes beneficios que el asociacionismo católico tuvo tanto en su aspecto organizativo como en sus acciones apostólicas, el lector, pese a los lentivos de la conclusión, se queda con la impresión de que las mujeres católicas nunca alcanzaron la mayoría de edad y que fueron siempre directas servidoras de una Iglesia machista y patriarcal. Olvida la autora la labor que las consagradas, mujeres por excelencia en el ideario católico, llevaron a cabo en el campo social y de la beneficencia como en el educativo y catequético.

En suma, damos la bienvenida a las aportaciones que desde las nuevas universidades españolas están viniendo y deseamos un mayor diálogo y concurrencia académica entre las facultades humanísticas de la Iglesia y las nuevas cátedras y foros intelectuales de la España plural. Hubiese sido muy conveniente que la rica tradición intelectual de los historiadores de la Iglesia en España hubiese estado más presente. Apreciamos en muchos de los jóvenes historiadores españoles un cierto desconocimiento de los contextos más íntimos de la vida de la Iglesia española, deficiencia que salvan, no siempre con mucho tino, con la adaptación de modelos sociológicos del exterior para el caso español. Y lamentamos que no pocos historiadores eclesiásticos desconozcan las aportaciones de los que no piensan y viven como ellos. En unos y en otros está la verdad. Unamos fuerzas para conocer mejor y más desde dentro una realidad universal y englobante de nuestro ayer y de nuestro hoy.—ALFREDO VERDOY, S.J.

CASTELLS, JOSÉ MARÍA - HURTADO, JOSÉ - MARGENAT, JOSEP MARÍA, *De la dictadura a la democracia. La acción de los cristianos en España (1939-1975)* (Desclee de Brouwer, Bilbao 2005), 526p., ISBN: 84-330-1944-9.

Entre el 2 y el 5 de marzo de 1999 tuvo lugar la celebración de un congreso en Sevilla, organizado de manera conjunta por el Área de Cultura del Ayuntamiento